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二孩为啥不敢生，说起来宝宝心里苦
解决后顾之忧，部长四招破解“甜蜜的烦恼”

要不要生二孩？全面二孩政策实施逾一年，不少家庭因为担心医
疗配套等原因仍处在纠结中。国家卫生计生委主任李斌8日下午在“两
会部长通道”上表示，将用四方面举措解决这一“甜蜜的烦恼”。

李斌说，一是要通过加强省市县妇幼保健机构建设，医院内部挖掘
潜力等方式，在“十三五”期间增加产科床位8.9万张，基本满足
生育需求。二是要提高救治水平，由于生育二孩的人群中，高
龄孕产妇较多，复杂情况也较多，要依托骨干医院，加强重症孕
产妇和新生儿救治中心建设，建立绿色通道，加强转诊网络安
排，确保母婴安全。三是要加强儿科医生、助产士等紧缺人才
培养，在职称评定、待遇上向紧缺岗位倾斜。四是要打造全程
服务链，使孕前优生健康检查、孕期检查、住院分娩、儿童保健、
预防接种等各个环节的全程式服务更细心、更贴心。

李斌说，生育二孩需要的不仅是医疗卫生服务，还需要教
育、就业、收入等各方面政策的支持。

“财政部部长肖捷日前已经讲了在改革完善个人所得税时
考虑对二孩家庭专项扣除的利好消息，相信类似利好消息会多
起来。”李斌说。文图据新华社

去年，我国正式实施“全面二孩”政策，虽然没有鼓励，但正是这一政策变化导致
去年的新生儿数量比上年增加了130多万，达到1780万，创造了20年来最大的年
增长率。对于中国老龄化的人口现状而言，这是一个相当可喜的成果，但随“二孩”
而来的教育、养老问题也引起了相关国家部委的高度重视。

今年全国两会上，财政部部长肖捷表示，个税改革还将考虑制定另一项新的政
策，适当增加与家庭生计相关的专项开支扣除项目，比如有关二孩家庭的教育等支
出将要考虑。两会代表委员也纷纷表示应关注二孩家庭的生活、工作等问题，给予
相关政策扶持、支持，从而保持人口红利，助推经济社会发展。

“二孩政策受到群众欢迎，但生不生二孩对于很多适龄父母来说，
需要考虑工作、生活等大量因素后才能作出抉择。”全国人大代表、开
封城摞城发展有限公司董事长、郑州海龙集团董事长、河南省女企业
家协会会长徐晓如是说。

徐晓表示，很多适龄父母在二孩政策实施后很兴奋，但随后有不
少家庭因为生活压力、工作关系等原因，暂
时放弃了生二孩的计划，主要还是因为现
行政策不够完善。比如说现行就业体系
中，一些企业不太愿意招女性，比如生育保
险问题，目前就业女性就业保险参保率较
低，还有教育托管方面的问题，如没有0~3岁
的婴幼儿托管机构。这些问题很大程度上
影响了生育意愿。所以要让二孩政策释放
更多的政策红利，必须要解决好这些配套
问题。

徐晓建议，首先要完善生育保险，规范
生育保险的内容、扩大覆盖面，提高统筹层
次，解决女性的后顾之忧。此外，还要大力
发展公共托婴机构和托婴服务，尤其是要
发展0~3岁婴儿的托婴机构和服务，增强适
龄人员生育二孩的意愿。

完善生育政策
解决女性生二孩的后顾之忧

徐晓

与此同时，也有代表提出“二孩补贴”的建议。全国人大代表、国家
卫生计生委科学技术研究所所长马旭则表示，目前国家有关部门在探
索引入保险解决家庭二孩生育的经济压力。全国人大代表贺优琳呼吁
对生育二孩进行财政补贴奖励等优惠政策。所有这些，都反映出大家
对于二孩政策的看好，想通过更加合理化的建议，消除育龄夫妇的担
忧，为经济社会发展注入新的活力。

二孩带来的还有养老问题。全国人大代表、民进安阳市委副主
委、安阳市崔派艺术研究院院长崔小田说，在很多城市，独生子女的二
孩占用了他们大量的生活时间，这样一来，城市老人的养老问题便显
现出来。目前国家虽然大力推进社区养老，但要实行起来还得有个过
程。建议对城市养老问题给予高度重视，在公益性养老公寓建设方面
给予政策和资金扶持，以此妥善解决城市老人的养老问题，让二孩家
庭没有后顾之忧。

崔小田

■部长说“二孩”
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